

**Intervención del diputado Fortunato Hernández Carbajal, con relación a la
“Vida y obra de Ignacio Manuel Altamirano”.**

La presidenta:

En desahogo del inciso “g” del punto número seis del Orden del Día, se concede el uso de la palabra al diputado Fortunato Hernández Carbajal, hasta por un tiempo de diez minutos.

El diputado Fortunato Hernández Carbajal:

Con el permiso de la Mesa Directiva.

Con su permiso diputada presidente.

Señoras y señores de los medios de comunicación

Compañeras y compañeros legisladores.

Vamos a hablar de un indígena universal un literato prestigioso, un político egregio que sigue siendo orgullo de Guerrero, pedí la palabra para rendir homenaje hoy a un mexicano, un tixtleco, un guerrerense ejemplar, un personaje histórico integrante de una generación extraordinaria de seres humanos que forjaron con la reflexión en la acción los cimientos del México moderno.

Recordamos hoy aquí a Ignacio Homobono Serapio Altamirano Basilio, mejor conocido como Ignacio

Diario de los Debates

Chilpancingo, Gro. Miércoles 17 Noviembre 2021

Manuel Altamirano, destacado integrante de la generación de la reforma juarista, abogado, periodista, escritor, maestro militar, patriota combatiente contra la invasión extranjera y diplomático distinguido, un héroe nacional cuyo nombre está grabado en letras de oro no sólo en nuestros recintos en la memoria nacional.

Altamirano por su origen fue un indígena orgullosamente nacido en Tixtla, un 13 de noviembre de 1834, municipio entonces perteneciente al Estado de México, hoy un municipio de Guerrero, un hombre que con mucho trabajo y esfuerzo construyó su propio destino pero que paradójicamente parecía tener marcado el suyo de su nacimiento pues falleció también un día 13 pero de febrero de 1893.

Ignacio Homobono Serapio, nació en el seno de una familia indígena, chontal su padre un pequeño comerciante un tendero fue nombrado en 1848 alcalde de Tixtla lo cual le abre la oportunidad a los 15

años de edad de ir a la escuela aprendiendo a leer y escribir en su pueblo natal para trasladarse después gracias al apoyo de José Álvarez y Mariano Riva Palacio, a Toluca donde inicia su vida académica como becario en el instituto literario de esta ciudad hasta alcanzar un desarrollo profesional que le llevará a la abogacía, la vida parlamentaria y ocupar diversos cargos públicos incluidos los de procurador, educador y cónsul.

Altamirano aprendió francés traduciendo libros, fue responsable de una biblioteca de ese instituto y ello también le permitió estudiar latín, el acceso a la poesía, la literatura clásica, los enciclopedistas y los tratados jurídicos liberales, es decir las bases de una formación universal.

Altamirano tuvo como mentor a Ignacio Ramírez mejor conocido como el nigromante, se va formando intelectualmente bajo su guía en un escenario casi caótico en un país que vive en guerra permanente entre liberales y conservadores sin una

Diario de los Debates

Chilpancingo, Gro. Miércoles 17 Noviembre 2021

vida institucional consolidada que sufre grandes carencias y la agresión sistemática del extranjero, europea y norteamericana así como la traición de un vende patrias como Santa Ana.

Abuelo políticamente hablando de muchas generaciones de personeros del viejo régimen pues así como estos hipotecaron, vendieron y concesionaron el patrimonio y los bienes nacionales a que le entregó más del 50 por ciento del territorio nacional a los norteamericanos.

Ignacio Ramírez “el nigromante” forjará en este héroe guerrerense bases sólidas, principios firmes para transitar por la vida pues le enseñó con su ejemplo que el trabajo intelectual tiene sentido y sirve para transformar la realidad, pero esta transformación para hacer posible reclamación, acción guiada por la razón, es decir acción política como practica de construcción de futuro no como su redención al poder menos aun como ambición de poder y con una actitud militante y combatiente al

servicio de un México más digno, más justo, más humano.

Altamirano como su guía no fue un ambicioso de poder, al contrario fue un crítico del ejercicio despótico del poder y lo demostró no sólo en el combate a Santa Ana enfrentó también a Benito Juárez, a Porfirio Díaz en sus afanes reeleccionistas, defendió la independencia del Poder Legislativo frente al Ejecutivo.

Como hombre de ciencia, como liberal militante alcanzó el grado más alto en la masonería mexicana fundando su propio partido, su propio rito al margen del rito irlandés o el rito escoces cuya influencia se construía la institucionalidad y legalidad mexicana.

Fue titular de la procuraduría general de la República, fiscal, magistrado y presidente de la Suprema Corte de la Nación y oficial mayor del ministerio de fomento económico, el compromiso de este tlixteco universal con la construcción de las bases de la soberanía y el desarrollo nacional le

Diario de los Debates

Chilpancingo, Gro. Miércoles 17 Noviembre 2021

llevó a apostar por la educación y la cultura, promoviendo como diputado la educación primaria gratuita, laica y obligatoria.

Fundó el liceo de Puebla y el 24 de febrero de 1887, la escuela normal de profesores de México, instituciones en la que él impartió cátedra, en 1889 aceptó el cargo de cónsul en Barcelona y más tarde en París, sintiéndose enfermo viajó a Italia donde falleció, sus cenizas descansan en la rotonda de los mexicanos ilustres en la ciudad de México.

Quise recordar aquí con esta breve reseña su obra como un homenaje a alguien que contribuyó con empeño a la cultura, la identidad y de la defensa de la soberanía nacional, invitándoles compañeros a honrar con nuestras acciones y nuestra palabra su memoria.

Es cuanto, diputada presidenta, compañeras y compañeros.

Muchas gracias.